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Amigos todos:
Semana altamente productiva en el 
Gobierno Nacional.
El Consejo de Gabinete autorizó al titular 
del Miviot a presentar ante el Legislativo 
el proyecto de ley que establece un 
régimen de intereses preferenciales 
en préstamos hipotecarios con una 
cobertura al 100% para viviendas con 
valor de hasta B/.45 mil. Además, se 
incluyen viviendas y apartamentos 
cuyo valor registrado al momento del 
financiamiento oscile entre B/.45 mil 
hasta B/.150 mil.
También se autorizó al ministro de 
Salud a presentar el proyecto de ley 
que regula las actividades relacionadas 
con el trasplante de órganos con fines 
terapéuticos. Esto, ya que se carece 
de mecanismos que conlleven a la 
obtención de más donantes, lo que 
hace importante promover y difundir la 
cultura de donación de órganos.
Por otra parte, el Gabinete dio visto 
bueno a la Estrategia Nacional de 
Hidrógeno Verde y Derivados de 
Panamá (ENHIVE), con el fin de innovar, 
facilitar y promover el uso de derivados 
del hidrógeno verde en el transporte 
marítimo y aéreo, para convertir al país 
en “hub” regional de energía sostenible 
a corto, mediano y largo plazo. 
El Consejo de Gabinete aprobó, 
igualmente, la extensión del precio 
del galón del combustible solidario a 
B/.3.25 para la gasolina de 91 octanos 
y el diésel, desde el 16 de julio hasta el 
14 de agosto de este año. Así, se busca 
continuar impulsando el crecimiento 
económico de sectores estratégicos, que 
no se encarezca el precio del pasaje a la 
población y que la inflación en Panamá 
se mantenga entre las más bajas del 
mundo.

Saludos,
Laurentino Cortizo Cohen
Presidente de la República de Panamá

PRODUCTIVIDAD GUBERNAMENTAL
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COMPLETÁNDOSE 664 ACTIVIDADES  
EN 48 MESES DE GESTIÓN
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Con una inversión de B/.2,133,923.95, 
el Gobierno Nacional entregó obras en 
la provincia de Veraguas en la Gira de 
Trabajo Comunitario (GTC) No.141, que 
encabezó el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, el viernes 14 
de julio. La comunidad de Chitra, del 
distrito de Calobre, ya cuenta con luz las 
24 horas con la entrega del proyecto de 
electrificación rural que dota a la población 
de línea eléctrica con una inversión de 
B/.1,338,531.70, y se dio orden de proceder 
para proyectos de extensión de línea 
eléctrica para viviendas de bajos recursos 
(B/.1,481,894.62). Asimismo, se entregaron 
obras terminadas, tales como construcción 

de lineales de veredas en barriadas del 
corregimiento de Santiago (B/.49,891.53) 
y del corregimiento de Canto del Llano 
(B/.49,230.64). También se entregó 25 
sementales de la raza brahman —valorados 
en B/.68,750— a pequeños ganaderos del 
área. En esta GTC se concedió cheques 
para capital semilla a 20 emprendedores 
por la suma de B/.39,934.81. Del Programa 
Agro Solidario se entregaron cheques 
por un monto de B/.213,200.00 y pagos 
de indemnización del seguro pecuario 
por B/.14,333.33. Del mismo modo, se 
entregaron soluciones habitacionales a 
14 familias (B/.192,500.00.) y se otorgó 20 
títulos de propiedad.

GOBIERNO ENTREGA EN VERAGUAS  

OBRAS POR B/.2.1 MILLONES

EN VERAGUAS, SE LLEVARÁN A CABO PROYECTOS EN LOS CORREGIMIENTOS DE SAN JOSÉ, 
SAN FRANCISCO, LA TRINCHERA Y RODEO VIEJO.
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SE FIRMARON CONTRATOS COMO PARTE DE LOS 
PROGRAMAS DE INTEGRACIÓN SOCIOECONÓMICA E 
INSERCIÓN LABORAL, ENTRE OTROS.DISTRIBUCIÓN DE 40 KITS DE LA PRIMERA INFANCIA.

SOLUCIONES HABITACIONALES A 14 FAMILIAS.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 141

DISTRITO: SANTIAGO. 

INSTITUCIONES PARTICIPANTES: MIDES, SENADIS, MIDA, ARAP, BDA, ISA, MINSA, IFARHU, MIVIOT, 
ANATI, MITRADEL, INADEH, AMPYME, OER-MOP Y MINPRE.
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MÁQUINA CONCRETERA A LA JUNTA COMUNAL DE 
LOS CASTILLOS

ENTREGA DE CAPITAL SEMILLA A 20 EMPRENDEDORES.
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Productores de la provincia de Veraguas se 
beneficiaron con la entrega de 25 toros de raza 
brahman de alta genética, por un monto de 

B/.68,750, del programa Un Mejor Semental 
que impulsa el Gobierno Nacional a través del 
Ministerio de Desarrollo Agropecuario, durante 
la Gira de Trabajo Comunitario N°141 que 
realizó el presidente de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen. Los productores favorecidos son 
residentes de los distritos de Atalaya, Santa Fe, Río 
de Jesús, La Mesa, Las Palmas, Santiago y Arenas. 
El programa Un Mejor Semental, que se coordina 
a través de la Dirección de Ganadería, tiene entre 
sus objetivos contribuir al mejoramiento genético 
del hato nacional, de manera que las fincas de 
los pequeños ganaderos incrementen y mejoren 
las razas y así aumenten, en cantidad y calidad, 
la producción de leche, carne y otros productos 
generados por las actividades ganaderas en el 
país.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 141

PRODUCTORES VERAGÜENSES RECIBEN  

TOROS DE ALTA GENÉTICA

6 

A LA FECHA SE HAN DISTRIBUIDO 2,234 SEMENTALES EN TODAS LAS PROVINCIAS Y COMARCAS DEL PAÍS, LOS 
QUE HAN ARROJADO NACIMIENTOS DE MÁS DE 15 MIL TERNEROS.
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 141

OBRAS DE ELECTRIFICACIÓN RURAL  

POR B/.2,820,426.32 
Para mejorar la calidad de vida de los habitantes, 
el Gobierno Nacional puso en ejecución 
diferentes proyectos de electrificación en 
comunidades de la provincia de Veraguas, 
durante la Gira de Trabajo Comunitario 
N°141, que lideró el mandatario Laurentino 
Cortizo Cohen. En el corregimiento de Chitra, 
distrito de Calobre, se inauguró el proyecto 
de servicio de electricidad. Esta obra de 19 
kilómetros de línea eléctrica, con una inversión 
de B/.1,338,531.70, es para beneficio de 
150 viviendas y la comunidad estudiantil del 
Centro de Educación Básica General de Chitra.
En esta gira también se entregó la orden de 
proceder a la empresa Proyectos Eléctricos, 
S.A., para la ejecución del proyecto “Diseño, 
suministro, transporte, entrega e instalación 
de materiales y equipos e interconexión 
para los proyectos de extensión de línea en 

comunidades de las provincias de Bocas del 
Toro, Chiriquí y Veraguas Lote No.1”, por un 
monto de B/.5,484,521.82. En Veraguas, la 
expansión de la cobertura de electrificación 
rural se llevará a cabo en los corregimientos de 
San José, San Francisco, La Trinchera y Rodeo 
Viejo, con una inversión de B/.1,481,894.62. El 
proyecto, que tiene una longitud de 24.22 km, 
beneficiará a 1,224 personas.
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EN EL CORREGIMIENTO DE CHITRA, SE INAUGURÓ EL PROYECTO DE SERVICIO DE ELECTRICIDAD POR UN 
MONTO DE B/.1,338,531.70.
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El mandatario señaló que es a través del diálogo que se logran acuerdos y solucionan los problemas.

PRESIDENTE REITERA QUE SU GESTIÓN ES UN

‘GOBIERNO DE PUERTAS ABIERTAS’

El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, reiteró que su gobierno “es de puertas 
abiertas, que escucha a todos los sectores” y exhortó 
a la población a agotar las vías del diálogo para 
solucionar los problemas, como siempre lo hemos 
hecho los panameños. Durante la conferencia de 
prensa con medios en el marco de la Gira de Trabajo 
Comunitario 141, realizada en Veraguas el viernes 
14 de julio, tras cuestionamientos sobre protestas de 
algunos sectores, el presidente señaló que a través 
del diálogo es que se pueden encontrar soluciones 
a los problemas. El jefe del Ejecutivo recordó que es 
importante tomar en cuenta que Panamá, al igual que el 
mundo, está en plena recuperación de una pandemia 
que paralizó todo por dos años. “Somos un gobierno 
de puertas abiertas, que nunca ha rechazado el 
diálogo”, recalcó Cortizo Cohen. Sobre la situación del 
gusano barrenador, el presidente explicó que está en 
proceso de ser controlado mediante la dispersión de 

millones de moscas estériles. La estrategia, añadió el 
gobernante, está a cargo del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA) y de la Comisión Panamá - 
Estados Unidos para la Erradicación y Prevención del 
Gusano Barrenador del Ganado (COPEG).
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DIAGNÓSTICO SOBRE   
RELLENO SANITARIO DE CERRO PATACÓN
El Centro de Operación de Aseo (CON Aseo), 
encabezado por el ministro de la Presidencia 
encargado, Carlos García, recibió el 11 de julio el 
Informe Diagnóstico sobre el Relleno Sanitario de 
Cerro Patacón elaborado por especialistas de la 
Universidad Tecnológica de Panamá (UTP). En la 
reunión, realizada en el Salón Paz de la Presidencia, 
García agradeció a los especialistas por elaborar 
un informe detallado de la situación del relleno de 
Cerro Patacón y aportar recomendaciones de cuáles 
son los espacios y alternativas que se deben evaluar 
para lograr soluciones a corto, mediano y largo plazo. 
El estudio arrojó que más del 60% de los desechos 
del vertedero sanitario pueden recuperarse si se 
trabaja en la optimización de la operación. Entre las 
recomendaciones de la UTP están la reubicación 

de personas (recicladores), control de entrada de 
desechos peligrosos, que el operador diseñe un 
plan para deducir los tiempos de descarga, realizar 
la separación de residuos especiales y mejorar el 
sistema de extracción y conducción de gases del 
vertedero. El ministro de la Presidencia encargado 
agregó que ahora falta una valoración financiera de 
estas recomendaciones y, posteriormente, CON Aseo 
diseñará una propuesta para exponerla al Ejecutivo, 
que tomará la decisión en el tema. “Gracias a la UTP hoy 
contamos con pruebas idóneas del estado en que nos 
dejó el relleno sanitario de Cerro Patacón la empresa 
que lo administraba”, indicó García. Especialistas de la 
UTP en suelo, aguas residuales y manejo de desechos, 
entre otros, analizaron la situación ambiental en 132 
hectáreas del relleno sanitario de Cerro Patacón.  

Especialistas de la UTP en suelo, aguas residuales y manejo de desechos, entre otros, analizaron la situación ambiental en 132 
hectáreas del relleno sanitario.

En abril pasado, el Gobierno declaró estado de emergencia ambiental 
en el relleno sanitario de Cerro Patacón para ejecutar una intervención 
interinstitucional, con el fin de mitigar y restaurar el daño ocasionado en el lugar.
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El encuentro tuvo como finalidad fortalecer la colaboración entre ambos órganos del 
Estado. 

CORTIZO COHEN SE REÚNE CON  
NUEVO PRESIDENTE DEL LEGISLATIVO

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 

acompañado por el vicepresidente, 
José Gabriel Carrizo Jaén, se reunió 

Durante la reunión, se revisó la Agenda País.

el martes 11 de julio en el Palacio 
de Las Garzas con el presidente de 
la Asamblea Nacional, el diputado 
Jaime Vargas. El encuentro tuvo 
como finalidad fortalecer la 
colaboración entre ambos órganos 
del Estado dentro del marco del 
respeto y la transparencia, en 
beneficio de la nación. Cortizo 
Cohen informó que durante el 
encuentro se revisaron temas que 
requieren la participación estrecha 
de los dos órganos del Estado, 
con el fin de tomar acciones en 
armónica colaboración, como lo 
establece la Constitución Política 
de la República de Panamá, 
encaminadas en beneficio y 
protección de los ciudadanos. El 
diputado Vargas fue electo el 1 de 
julio en la Asamblea Nacional como 
nuevo presidente del Legislativo 
para el periodo 2023-2024.
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Se trata de una medida del Gobierno Nacional para seguir impulsando el crecimiento económico en sectores productivos del país.

HASTA EL 14 DE AGOSTO PRÓXIMO, EXTIENDEN VIGENCIA DEL 

PRECIO DEL COMBUSTIBLE A B/.3.25

El Consejo de Gabinete, encabezado por el presidente 
de la República, Laurentino Cortizo Cohen, aprobó en 
la sesión del 11 de julio la extensión del precio del galón 
del combustible solidario a B/.3.25 para la gasolina 
de 91 octanos y para el diésel, desde el 16 de julio 
hasta el 14 de agosto de este año. Con esta decisión 
se prorroga los efectos del artículo 1 de la Resolución 
de Gabinete No. 60 de 19 de mayo de 2022, que 
estabiliza temporalmente el precio del combustible, 
con un aporte del Estado hasta por la suma de B/.10 
millones. La extensión de este subsidio representa 

un gran esfuerzo y un sacrificio fiscal con el único fin 
de aliviar el alto costo de productos y servicios a la 
población en general, así como el impulso adicional 
para continuar con la reactivación económica del país. 
De esta manera, el Gobierno Nacional busca seguir 
impulsando el crecimiento económico en sectores 
como la agricultura, ganadería, industria y turismo, 
entre otros, además de que no se encarezca el precio 
del pasaje a la población, así como garantizar la 
generación de empleos y que la inflación en Panamá 
se mantenga entre las más bajas del mundo.

Con esta decisión se prorroga los efectos del artículo 1 de la Resolución de 
Gabinete No. 60 de 19 de mayo de 2022, que estabiliza temporalmente el precio 
del combustible.
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El Instituto Nacional de Estadística 
y Censo ((INEC) de la Contraloría 
General de la República informó el 
11 de julio que el Censo de Población 
y Vivienda reveló una disminución 
en las tasas de desocupación y 
analfabetismo, y un importante 
incremento de la población con 
cobertura escolar, de hogares con 
acceso a tecnología y a servicios 
públicos, así como un aumento de 
la población que se reconoce como 
descendiente de afrodescendiente 
e indígena. Los resultados destacan 
que la tasa de analfabetismo 
disminuyó sistemáticamente 
de 5.5% a 3.7%.  En 2010 había 
148,747 personas que no sabían 
leer ni escribir; ahora en el 2023 
se contabilizan 123,674 personas, 
lo que marca una diferencia de 
25,073 personas. La Organización 
de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura 
(Unesco) clasifica como territorio 
libre de analfabetismo aquellos que 
reportan una tasa inferior al 5%. 
La tasa de analfabetismo reporta 
una sistemática disminución desde 
1990, que estaba en 10.7%; a 3.7% 
en 2023. En materia de educación, 
se destaca que el promedio de 
años de estudio de la población de 
6 años y más edad se ubicó en 9.6 
años, comparado con el promedio 
de 8.4 años de 2010. Hay un 
aumento de la población escolar de 
5 a 19 años que asiste a la escuela: 
en 2010 eran 836,109 y en 2023 
asciende a 918,336. La población 
de 6 a 11 años que asiste a la escuela 
primaria también se incrementó. Es 
de 423,036 estudiantes en 2023 
frente a 390,985 que había en 
2010. La cobertura escolar también 
registra un incremento, situándose 
en 2023 en 88.4%, mientras que en 
2010 era de 86.6%.

PANAMÁ  

LIBRE DE ANALFABETISMO
El censo de 2023 reveló que Panamá tiene 3.7% de 
personas que no saben leer ni escribir; la Unesco 
considera territorio libre de analfabetismo a aquellos 
países que reportan tasa inferior al 5%.

BAJA DESOCUPACIÓN
Se registra una mejora en el 
indicador de mercado laboral, si 
se contrasta con la última Encuesta 
de Propósitos Múltiples (EPM) 
realizada en marzo de 2002. En 
ese sentido, hay una disminución 
en la tasa de desocupación (15 
años y más edad) de 1%; es decir, 
la EPM de 2022 ubicó la tasa de 
desocupados en 9.9% y el censo, 
en 8.9%. También registra una 
disminución en la desocupación 
juvenil (15 a 29 años de edad) 
de 19.9% en marzo de 2022 a 
15.7% en el censo de 2023, que 
se efectuó de enero a marzo 
de este año. El porcentaje de la 
población que se autorreconoció 
como afrodescendiente tuvo un 
considerable aumento de 9.2% en 
2010 a 31.7% en 2023.

MÁS HOGARES CON 
TECNOLOGÍA 
El censo registró una mejora 
de viviendas con acceso a agua 
potable, ubicando un total de 
1,133,636 casas en 2023 con agua 
potable contra 831,247 en 2010. 
De igual forma, se contabilizó un 
mayor número de viviendas con 
alumbrado eléctrico y panel solar:  
en 2010 se registraron 784,655 
y 1,143,777 en el último censo. 
En 2010, el 28% de los hogares 
declararon que tenía computadora, 
“laptop” o tabletas, mientras que 
en 2023 esa cifra alcanzó el 40%. 
De igual forma, se registra un 
aumento de hogares con acceso a 
cable TV de 21% en 2010 a 57% en 
2023.  Además, la cifra de hogares 
con internet se incrementó de 20% 
en 2010 a 70% en 2023.
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PANAMEÑOS RECIBIRÁN NUEVAS  

INSTALACIONES HOSPITALARIAS

El Minsa informó que entregarán la orden de proceder para el Centro de Salud de Guararé.

El Centro de Salud de Kuna Nega y el puesto de salud en Calovébora están 
listos para inaugurar.

Avances y culminación en proyectos de Salud fueron 
presentados en la sesión del 10 de julio del Gabinete de 
Seguimiento a la Ejecución y Compromisos, encabezado 
por el presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen. El Ministerio de Salud adelantó que el Centro de 
Salud de Kuna Nega estará finalizado y operativo a partir 
del 15 de julio próximo. También se detalló que el puesto 
de Salud de Calovébora, en Veraguas, ya está terminado 
y listo para ser inaugurado próximamente. En cuanto a los 
equipos médicos y el Banco de Sangre del Hospital Anita 
Moreno, en Los Santos, serán entregados oficialmente el 
miércoles 12 de julio, así como la orden de proceder para 
la construcción del Centro de Salud en Guararé. En tanto, 
el Ministerio de Obras Públicas adelantó los avances en 
proyectos como carretera San Francisco – Santa Fe, de 
76 kilómetros, que incluye ahora un ramal hasta Calobre, 
para lo cual se realizó el acto de homologación y el 
acto público será en agosto.  También se informó del 
avance en la instalación de bombas de aguas pluviales 

en diferentes calles de la ciudad de Colón. Por su parte, 
el Ministerio de Gobierno anunció que esta semana 
serán despachadas 101 aulas modulares que fueron 
adquiridas por B/.2.2 millones junto con el Ministerio 
de Educación, para reemplazar las aulas rancho en la 
comarca Ngäbe-Buglé. También se presentaron los 
planos de la Nueva Cárcel de Colón, que ya fue licitada 
por B/.86 millones.  Mientras que Pandeportes, dio a 
conocer avances en diferentes estadios a nivel nacional, 
entre ellos el Roberto Mariano Bula, en Colón; y el “Rico” 
Cedeño en la provincia de Herrera. Precisaron que ya 
inició la colocación de grama en el Juan Demóstenes 
Arosemena. El Instituto de Acueductos y Alcantarillados 
Nacionales (Idaan), informó que este lunes 10 de julio 
se dio el refrendo del proyecto de construcción de una 
nueva planta de tratamiento de agua potable Las Tablas- 
Guabito, que beneficiará a poblaciones de Bocas del 
Toro cercanas a la frontera con Costa Rica que nunca han 
contado con este servicio.



PRESIDENCIA

14 

Gobea reemplaza en el cargo al comisionado Oriel Ortega (director general del 
2019 al 2023), quien se acogió a su jubilación. 

El comisionado Jorge Gobea ha recibido capacitación en Estados Unidos, Colombia, 
Israel y Alemania en materia de seguridad, contra terrorismo y las amenazas 
trasnacionales.

DESIGNAN NUEVO DIRECTOR DEL  

SERVICIO NACIONAL DE FRONTERAS

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, designó 
el 10 de julio al comisionado Jorge 
Gobea nuevo director general del 
Servicio Nacional de Fronteras 
(Senafront), ente responsable de 
proteger las fronteras terrestres y 
fluviales de la República de Panamá. 
Gobea es egresado de la Academia 
Nacional de Policía General José 
Trinidad Cabañas, en la República 
de Honduras, donde obtuvo el título 
de licenciado en Ciencias Policiales 
con el Grado de Oficial (1998). Tiene 
preparación en combate urbano, 
operaciones en selva, anfibias 
y aeromóviles, logrando formar 
los primeros equipos de buceo y 
salto libre de la Policía Nacional. El 
nuevo director ha recibido, además, 
capacitación internacional en 
Estados Unidos, Colombia, Israel y 
Alemania en materia de seguridad, 
contra el terrorismo y combate a las 
amenazas trasnacionales. Aprobó el 
curso de Comando y Estado Mayor 
General (Ft. Leavenworth, KS / 2016-
2017) y formación de educación 
avanzada en la Universidad de 
Defensa Nacional de los Estados 
Unidos en la Escuela de Asuntos 
Internacionales de Seguridad. En 
su carrera oficial ha ejercido la 
comandancia de las Agrupaciones 
de Fuerzas Especiales, Direcciones 
de Planificación Estratégica, 
Brigada Occidental, Brigada 
Chepo y la Brigada de Fuerzas 
Especiales. También ha recibido 
condecoraciones por sus servicios 
a nivel nacional e internacional. En 
la hoja de vida del comisionado 
Gobea figura también un 
doctorando en Administración de 

Empresas, maestrías en Seguridad 
Estratégica Internacional, en 
Gerencia de Seguridad Nacional y 
de Fronteras y en Gerencia General. 
El comisionado Oriel Ortega, quien 
ocupó el cargo de director general 

del 2019 al 2023, se acoge a su 
jubilación.  El Gobierno Nacional 
reconoce su excelente desempeño, 
lealtad y dedicación durante el 
tiempo que sirvió a la patria en el 
Senafront.
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El Consejo de Gabinete avaló el marco regulatorio de las actividades 
relacionadas con el trasplante de órganos con fines terapéuticos en 
Panamá.

AUTORIZAN PROYECTO QUE EXTIENDE INTERESES PREFERENCIALES EN  

PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS

El Consejo de Gabinete realizado el 11 de julio 
autorizó al ministro de Vivienda y Ordenamiento 
Territorial (Miviot), Rogelio Paredes, para llevar 
ante la Asamblea Nacional un proyecto de ley 
sobre el régimen de intereses preferenciales 
en préstamos hipotecarios y que dicta otras 
disposiciones. El proyecto de ley establece una 
cobertura al 100% de intereses preferenciales 
para las viviendas con un valor de hasta B/.45 mil 
y además se incluyen segmentos de intereses 
en préstamos de viviendas y apartamentos cuyo 
valor registrado al momento del financiamiento 
oscile entre B/.45 mil hasta B/.150 mil. El Consejo 
también autorizó al ministro de Salud para 
presentar ante la Asamblea Nacional el proyecto 
de ley del marco regulatorio de las actividades 
relacionadas con el trasplante de órganos con 
fines terapéuticos en Panamá. De acuerdo con el 
ministro, Luis Francisco Sucre, la ley actual carece 
de mecanismos que conlleven a la obtención 
de más donantes con fines terapéuticos, siendo 
importante el fortalecimiento de una nueva 
conducta para promover y difundir la cultura de 
donación de órganos. La propuesta lleva más de 
cinco años en debate y su contenido es producto 
del consenso de todos los sectores involucrados. 
Por otro lado, como parte de la agenda de 

transición energética del país, el Gabinete 
aprobó la Estrategia Nacional de Hidrógeno 
Verde y derivados de Panamá (ENHIVE) y crea el 
Comité Interinstitucional del Hidrógeno Verde 
y derivados de Panamá (CIHIVE), a efectos de 
que se realicen los trabajos necesarios para su 
adopción e implementación, con el apoyo de las 
instituciones públicas, universidades, empresas y 
asociaciones del sector privado. Esta estrategia 
nacional busca facilitar el uso de derivados del 
hidrógeno verde en el transporte marítimo y 
aéreo, convirtiéndose en el “hub” de energía 
sostenible a corto, mediano y largo plazo.

En la sesión también se aprobó la estrategia nacional para hidrógeno verde.
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Con el apoyo del Despacho de 
la Primera Dama de la República, 
liderado por Yazmín Colón de 
Cortizo, el martes 11 de julio se dio 
inicio a la jornada de cirugías de 
cataratas gracias a la Asociación Pro 

Obras de Beneficencia (APROB). El 
proceso preoperatorio comenzó el 
viernes 7 de julio, en el que cerca 
de 75 personas fueron evaluadas 
por médicos especialistas; 
además, en una de las unidades 

SE INICIA JORNADA DE  

CIRUGÍAS DE CATARATAS

El viernes 7 de julio del año en curso se inició el proceso preoperatorio, en el que 
cerca de 75 personas fueron evaluadas por médicos especialistas.

Se programa realizar 600 intervenciones quirúrgicas que benefician a pacientes de 
escasos recursos económicos de distintas partes del país.

móviles Salud sobre Ruedas 
se realizaron exámenes como 
electrocardiogramas y pruebas de 
glicemia. La primera dama destacó 
que existe una alta demanda 
debido a distintas situaciones, 
como la pandemia y la frecuencia de 
esta enfermedad, principalmente 
en adultos mayores, por lo que el 
Despacho y APROB apoyan a las 
entidades de salud para disminuir 
la mora. Se espera llevar a cabo 
unas 600 intervenciones quirúrgicas, 
con lo que se proyecta beneficiar 
a pacientes de escasos recursos 
económicos de distintas partes 
del país. La jornada comprende las 
siguientes fases: cita preoperatoria, 
programación de cirugía, entrega 
de medicamentos preoperatorios, 
cirugía y cita posoperatoria. Colón 
de Cortizo agradeció a los directivos 
de The Panama Clinic, donde inició 
esta jornada, y también a Pacífica 
Salud y a los hospitales públicos 
que se han sumado a esta iniciativa 
donde continuarán las atenciones 
posteriormente.
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Como parte de la labor que realizan las oficinas de enlace del 
Despacho de la Primera Dama de la República, encabezado 
por Yazmín Colón de Cortizo, la semana pasada se hizo 
entrega, en la provincia de Bocas del Toro, de un coche 
especial a la niña Mayelin Georgetown, quien presenta 
parálisis y síndrome de troche; y un coche ortopédico al niño 
Armando Ábrego, quien padece de parálisis. Con esta ayuda, 
se mejorará la calidad de vida de estos niños. Por otra parte, 
la oficina de enlace de Panamá Oeste hizo entrega de un 
concentrador de oxígeno al señor José García Pinto, quien 
padece de un tumor maligno avanzado en los bronquios, 
insuficiencia respiratoria y neumoconiosis. Asimismo, en 
la comarca Ngäbe Buglé se hicieron evaluaciones sociales 
a familias que han solicitado ayuda de distintos tipos al 
Despacho de la Primera Dama. Las visitas se efectuaron en 
Hato Corotú, distrito de Mironó; Cerro Banco y Camarón 
Arriba, ambos en el distrito de Besikó.

ASISTENCIA SOCIAL EN  

BOCAS DEL TORO Y PANAMÁ OESTE

Al Despacho de la Primera Dama llegan solicitudes de apoyo en materia de salud, principalmente; el personal de enlace se traslada 
al lugar para la evaluación social correspondiente.

En la comarca Ngäbe Buglé, se hicieron 
evaluaciones sociales a familias residentes 
en Hato Corotú, distrito de Mironó; Cerro 
Banco y Camarón Arriba, en el distrito de 
Besikó.
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Los equipos refuerzan sus proyectos para clasificar a la Olimpiada Nacional.

SIGUEN LAS REGIONALES DE ROBÓTICA  

EN SU UNDÉCIMA VERSIÓN

Para las Olimpiadas 
Regionales de 2023 
se inscribieron 938 
equipos, un récord, 
ya que fueron 4 veces 
más equipos que los 
participantes en las 
regionales del 2022.

El Despacho de la Primera Dama 
de la República, a cargo de 
Yazmín Colón de Cortizo, junto 
al Ministerio de Educación y 
Fundesteam llevaron a cabo, el 
martes 11 de julio, la undécima 
Olimpiada Regional de Robótica, 
esta vez en la región educativa de 
Panamá Centro. La competencia, 
que se realizó en el Colegio 
Javier, contó con la participación 
de 131 equipos y 393 estudiantes 
de centros educativos oficiales 
y particulares. Colón de Cortizo 
señaló que durante las visitas 
a las distintas regionales, ha 
visto proyectos maravillosos 
y le impresiona ver cómo los 
estudiantes están innovando de 
manera sostenible, buscando 
soluciones para cuidar y 
preservar nuestro ambiente y, 
a la vez, ser más competitivos. 
Para las Olimpiadas Regionales 
de 2023 se inscribieron 938 
equipos, un récord, ya que 
fueron 4 veces más equipos que 
las regionales del 2022. En tanto 
que el viernes 14 de julio se 
desarrolló en el Colegio Bilingüe 
Panamá la duodécima regional, 
correspondiente a Panamá 
Centro y la comarca Guna Yala, 
donde participaron unos 100 
equipos.
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de sus compañeros. “Es una gran 
oportunidad que a nosotros como 
estudiantes nos beneficia en todas 
las áreas, porque nos abre muchas 

oportunidades en el campo laboral 
que hoy día es tan competitivo”, 
expresó Zoraida Asprilla, otra de las 
estudiantes participantes.

FORMACIÓN DEL RECURSO HUMANO  

EN SECTOR MARÍTIMO
Es indispensable atender las necesidades de mano de obra que presentan las 
industrias establecidas en el país. 

El Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel) puso en marcha 
el Plan Acelerador de Empleo con la 
Firma del Acta de Compromiso del 
Curso de Hotel Staff para Cruceros 
por parte de los estudiantes 
beneficiados con la capacitación 
que les será facilitada por la empresa 
Isthmus Training Institute Inc. La 
titular del Mitradel, Doris Zapata, dijo 
que en el proceso de recuperación 
económica es indispensable 
atender las necesidades de mano 
de obra que presentan las industrias 
establecidas en el país. “De esto se 
trata la competitividad del empleo, 
de garantizar que nuestra gente 
tenga la formación necesaria y las 
habilidades para que los empleos 
que se generan en Panamá se queden 
en Panamá, y esto solo nos lo dará la 
formación efectiva y oportuna con 
base en las necesidades del mercado 
laboral”, afirmó. Correspondió a los 
estudiantes Iris Pérez, Jonathan Cruz 
y Nefer Plantagenett firmar el Acta de 
Compromiso en nombre del resto 

Firma del Acta de Compromiso del Curso de Hotel Staff para Cruceros por parte de los 
estudiantes beneficiados. 
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Este instrumento fiscal ha contribuido al impulso de la industria de la construcción.

MANTENDRÁN INTERÉS PREFERENCIAL PARA 

VIVIENDAS DE HASTA B/.180,000

La normativa ha beneficiado a familias de escasos recursos y de clase media 
para la obtención de una vivienda.  

El descuento de tasas de intereses 
preferenciales para viviendas de 
hasta B/.180,000 y la exoneración 
de impuestos de transferencia 
a los bienes inmuebles en un 
2% a las viviendas nuevas son 
los principales puntos que se 
plantea en el nuevo proyecto 
de ley, que será presentado 
próximamente ante el pleno de 
la Asamblea Nacional, informó el 
ministro encargado de Vivienda y 
Ordenamiento Territorial (Miviot), 
José Batista. Detalló que lo 
establecido en esta ley incluye en 
primera instancia los tramos hasta 
B/.45,000, que es asumido el 100% 
de la tasa de interés preferencial 
por el Estado; es decir, que las 
personas que compren estas 
viviendas no tienen que pagar 
intereses. El siguiente tramo va 
de B/.45,000 a B/.80,000, cuya 
tasa de descuento será del 4%; y 
el de B/.80,000 a B/.120,000, un 
3%, estos dos tramos son a nivel 

nacional y para residencias que 
pueden ser unifamiliares, en hilera 
o apartamentos. Batista explicó 
que el sector que va de B/.120,000 
a B/.150,000 es para viviendas cuyo 
término técnico es plurifamiliar 
vertical, que son apartamentos, que 
antes era solamente para viviendas 
ubicadas en Panamá y Panamá 

Oeste; en el nuevo proyecto será 
ampliada esa cobertura a nivel 
nacional con un descuento del 
2%. Y el último tramo, que es de 
B/.150,000 a B/.180,000, también 
para apartamentos, sigue limitado 
a las provincias de Panamá y 
Panamá Oeste, y el descuento será 
de 1.5%.



REACTIVACIÓN ECONÓMICA

21 

FINALIZA CON ÉXITO CONGRESO DE 

JÓVENES COOPERATIVISTAS
Todo un éxito resultó el II Congreso 
de Jóvenes Cooperativistas, 
realizado en la provincia de Coclé, 
que reunió a más de 200 estudiantes, 
asociados de 60 cooperativas 
juveniles escolares del país. En la 
actividad participaron el director 
ejecutivo del Instituto Panameño 
Autónomo Cooperativo (Ipacoop), 
Edwin Navarro; los directores 
provinciales, el presidente del 
Consejo Nacional de Cooperativas 
de Panamá (Conalcoop), Yovani 
Justavino, representantes de 
instituciones como el Ministerio de 
Educación (Meduca), la Autoridad 
de los Recursos Acuáticos de 
Panamá (ARAP), autoridades 
locales e invitados especiales. 
Navarro señaló que estos jóvenes 
representan el relevo generacional 
del sistema cooperativo panameño 
y reconoció el esfuerzo de 
muchos de ellos para asistir al 
evento. Expositores nacionales 
e internacionales desarrollaron 
temas como liderazgo, deserción 

El Ipacoop y el 
Meduca suscribieron 
un convenio para 
implementar y 
promover la Ley 12 del 5 
de octubre de 1990, que 
establece la enseñanza 
del cooperativismo en 
los centros educativos 
del país. 

El director del Ipacoop, Edwin Navarro, entrega el permiso de operación al presidente 
de la Cooperativa Juvenil Escolar Unión Mercedista, R.L., Anel Rodríguez, que opera en 
el Centro Educativo Mercedes Bustamante, en el corregimiento de Toabré, distrito de 
Penonomé.

En este evento que reunió a estudiantes cooperativistas de todo el país, los jóvenes 
debatieron sobre diferentes temas y compartieron experiencias.

escolar, inducción a los ODS, los 
retos de la educación y producción 
y cría de peces, entre otros. 
Durante el evento se hizo entrega 
del permiso de operación a la 

Cooperativa Juvenil Escolar Unión 
Mercedista, R.L., que tendrá entre 
sus actividades la administración del 
quiosco escolar y la cría de tilapias. 
Navarro también presentó el nuevo 
convenio firmado entre el Ipacoop 
y Meduca, que busca implementar 
y promover la Ley 12 del 5 de 
octubre de 1990, que establece la 
enseñanza del cooperativismo en 
los centros educativos del país. 
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Con el recorrido de 22 representantes de empresas 
constructoras, el Aeropuerto Internacional de 
Tocumen inició el proceso de licitación pública para 
rehabilitar y mejorar los pavimentos de las pistas de 
la terminal aérea. Los representantes de las empresas 
constructoras nacionales e internacionales pudieron 
observar el estado y aspectos físicos de las pistas y sus 
alrededores. Los trabajos de rehabilitación integral y 
obras complementarias incluyen el estudio, diseño, 
rehabilitación y mantenimiento de los pavimentos 
en ambas pistas, con un costo de referencia de 
B/.42,978,612.10. Las empresas interesadas en 
participar del acto público deben presentar el 8 de 

agosto su propuesta de manera electrónica, según lo 
establecido en el artículo 55 del Texto Único de la Ley 
22 de 2006.

El Aeropuerto Internacional de Tocumen cuenta con dos pistas de aterrizaje entre las que se realiza un promedio de 400 operaciones 
aéreas diarias.

22 EMPRESAS INTERESADAS EN REHABILITAR PISTAS DEL  

AEROPUERTO DE TOCUMEN

Los consorcios que deseen participar del acto público deben presentar su 
propuesta de forma electrónica el 8 de agosto, según se establece en la Ley 22 
de 2006.



REACTIVACIÓN ECONÓMICA

23 

El ministro de Obras Públicas, Rafael 
Sabonge, y el secretario general, 
Ibrain Valderrama, realizaron una 
gira de inspección en varias calles 
del Renglón 3 del proyecto de calles 
de Panamá, y a la interconexión de 
la Cinta Costera III - Calzada de 
Amador. El titular del MOP visitó 
la Ave. Tercera en Villas de Don 
Bosco y la Ave. José Domingo Díaz, 
corregimiento de Tocumen, donde 
se ejecutan labores de reposición 
y rehabilitación de pavimento 
de hormigón y se rehabilitan las 
bahías en las paradas de autobuses. 
Sabonge explicó que el Renglón 3 
es parte de los cuatro renglones del 
proyecto de calles de Panamá, que 

B/.80 MILLONES PARA 
REHABILITACIÓN DE CALLES DE LA CAPITAL

Trabajos del Renglón 3 del proyecto calles de Panamá, en la Avenida Tercera - Villas de Don Bosco.

Con una inversión que supera los B/.78 millones, el intercambiador de Cabuya 
beneficiará a más de 40,000 personas.

La gira de trabajo incluyó el paso vehicular e intercambiador vial en la Avenida 
José Agustín Arango, con un avance físico del 65%.

comprende más de 65 kilómetros 
y cuya inversión global ronda los 
B/.80 millones. Sabonge también 
inspeccionó los trabajos del proyecto 

“Estudio, diseño, construcción y 
financiamiento para la interconexión 
de la Cinta Costera III - Calzada de 
Amador”, cuyo avance es del 76%.
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Treinta y tres participantes del programa “Cocinero 
Profesional”, del Instituto para la Formación Profesional 
y Capacitación para el Desarrollo Humano (Inadeh), 
realizan su práctica profesional en diversos hoteles 

Estos programas académicos forman parte del Plan de Transformación y Mejora 
Integral que lleva a cabo la institución.

Con estos cursos, el Inadeh ofrece capacitación a la población panameña en alianza con los sectores productivos del país.

y restaurantes en la provincia de Chiriquí. Estos 
aprendices cumplen esta fase, que consiste en 100 
horas de formación en locales o lugares donde ponen 
a prueba los conocimientos adquiridos en las aulas 
de clases del Inadeh. Víctor Guerra y Ricardo Jurado 
fueron los instructores de este grupo, integrado por 14 
damas y 19 caballeros, mientras que las supervisoras 
Magaly Lezcano y Livna Ramos son las encargadas de 
acompañar y guiar a los aprendices en los diferentes 
hoteles y restaurantes. Entre los lugares donde se 
realizan las prácticas se encuentran: Hotel Valle 
Escondido, en el distrito de Boquete; Hotel Casa 
Grande y Hotel Bambito, en el distrito de Tierras Altas; 
Hotel Hampton, Hotel Ciudad de David, Hospital 
Regional, Hotel Puerta del Sol, Restaurante Boca Chica, 
Restaurante Multi Café, Hotel Aranjuez y Restaurante 
Kitchen, en la ciudad de David.

ESTUDIANTES DE GASTRONOMÍA 
PONEN EN PRÁCTICA SUS CONOCIMIENTOS
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Con una inversión de B/.10.2 millones, el Ministerio de 
Educación (Meduca) construye y remodela la Escuela 
José Encarnación Escala, ubicada en la comunidad de 
Santa Rita, provincia de Panamá Oeste. La obra registra 
un avance del 97% de construcción y muy pronto se 
entregará a la comunidad educativa. La matrícula es de 
1,084 alumnos y el próximo año estará en capacidad 
de ofrecer el internado a 60 estudiantes que residen 
en áreas de difícil acceso, por lo cual se extiende la 
cobertura y tendrá nuevas ofertas académicas. La obra 
tiene tecnología avanzada en su diseño, laboratorios 
de biología, informática, química, biblioteca, aulas 
teóricas y otras facilidades, de acuerdo con los detalles 
del contrato que maneja la Dirección Nacional de 
Proyectos del Meduca. Además, habrá gimnasio con 
cancha multiusos y otra sintética con las medidas que 
dicta la Federación Internacional de Fútbol Asociado. 
La provincia de Panamá Oeste experimenta un alto 
crecimiento de la población estudiantil, por lo que 
es necesario ampliar la cobertura educativa para dar 
respuestas a la comunidad.

INVERSIÓN DE B/.10.2 MILLONES EN  
ESCUELA JOSÉ ENCARNACIÓN ESCALA

La matrícula es de 1,084 alumnos y el próximo año estará en capacidad de 
ofrecer el internado a 60 estudiantes que residen en áreas de difícil acceso.

El Meduca tiene previsto entregar la obra el próximo lunes 7 de agosto.
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CONSTRUCCIÓN DEL IPT DE VERAGUAS

CON AVANCE DEL 92%

La obra permitirá a los estudiantes terminar los bachilleratos a nivel de educación media para continuar una carrera universitaria.

En la provincia de Veraguas, el Meduca desarrolló cinco proyectos de 
gran alcance social.

En un 92% se encuentran los trabajos de 
construcción del Instituto Profesional y Técnico 
(IPT) de Veraguas, cuya inversión asciende a 
B/.15.1 millones, para la atención de 1,200 
estudiantes. Las nuevas instalaciones la 
conforman cuatro módulos: en el central se 
concentran 48 aulas, 27 laboratorios, área 
administrativa, biblioteca, clínica de odontología, 
salón de profesores, cocina-comedor. En el 
segundo, cuatro talleres, cuatro laboratorios y 
12 salones de clases. El tercer módulo también 

contempla cuatro talleres, cuatro laboratorios y 
12 aulas, mientras que, en el cuarto, se construyó 
el gimnasio, una cancha de juegos, gradas y 
vestidores. Estas obras se entregarán en octubre 
próximo. El centro educativo tendrá tecnología 
de punta, sistema de alarma, sensores, sistema 
integral de video, sistema contra incendio y 
canchas sintéticas, entre otras. Será un colegio 
de primer mundo y está destinado a brindar 
una educación acorde con los tiempos en la 
formación de los mejores.
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INTENSIFICAN ACCIONES PARA 
CONTROL DEL GUSANO BARRENADOR 

Entre las acciones emprendidas está la dispersión de más de 15 millones de moscas 
estériles.

En días recientes, el titular del MIDA, Augusto Valderrama, firmó la declaratoria 
de estado de emergencia zoosanitaria en todo el territorio nacional, para 
agilizar los operativos frente a la situación.

Más de 15 millones de moscas 
estériles se han dispersado desde 
Panamá Oeste hasta Veraguas 
y se han realizado más de 590 
rastreos y visitas a productores en 
las zonas identificadas, como parte 
del operativo que ha emprendido 
el Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA) junto a la 
Comisión Panamá – Estados Unidos 
para la Erradicación y Prevención 
del Gusano Barrenador del Ganado 
(COPEG) para el control de la plaga. 
Entre las acciones se continúa el 
rastreo en las áreas afectadas, se 
realiza evaluación y reforzamiento de 
los puestos de control de movilización 
de animales, se han establecido 
nuevos puestos de control en María 
Chiquita y Batería 35, en Colón, y se 
ha reactivado el puesto de control 
de la “Y” de Chilibre, en Panamá 
Norte. De igual forma, se atienden 
los casos sospechosos en las zonas 
identificadas y se han adquirido 
larvicidas para la curación de heridas, 
control y prevención de gusaneras. 
Las estrategias contemplan también 
jornadas de actualización para 
médicos veterinarios, capacitación 
a productores y a miembros de la 
Asociación de Médicos Veterinarios 
de Pequeñas Especies (AMVEPE), 
entre otros. La distribución de 
volantes en subastas ganaderas, 
mataderos y agroveterinarias, así 
como la colocación de vallas y 
afiches en puntos estratégicos a nivel 
nacional complementan las acciones 
que se desarrollan en diversos 
puntos del país, para controlar lo 
antes posible el rebrote.
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El director ejecutivo del Instituto Panameño Autónomo 
Cooperativo (Ipacoop), Edwin Navarro, nació en 
la provincia de Los Santos el 12 de mayo de 1970.  
Se graduó de bachiller agropecuario en el Instituto 
Coronel Segundo de Villarreal (1990). Es licenciado 
en Administración de Empresas con Especialización 
en Mercadotecnia (2004), Técnico en Administración 
de Empresas Agroindustriales de la Universidad de 
Panamá (1996) y cursó el posgrado en Alta Gerencia 
en la Universidad del Istmo (2012). Por 30 años 
laboró en la Cooperativa Agropecuaria de Servicios 
Múltiples El Progreso R.L., donde inició como aseador 
hasta ejercer como gerente general desde el año 
2000. Ha sido profesor en la Universidad Latina de 
Panamá, en la sede de Azuero (2012), en las materias 
de Administración de la Producción y Administración 
Agropecuaria. A través del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario, trabajó con los programas para la 
Competitividad Agropecuaria y el Fideicomiso para 
atender rubros prioritarios, como también en Fianza 
de Garantía en el Instituto de Seguro Agropecuario 
(ISA) y en Pro Rural, en relación a las leyes 24 y 25.  

¿QUÉ PROYECTOS LLEVA ADELANTE EL 
IPACOOP Y A QUIÉNES VAN DIRIGIDOS?
Contamos con tres proyectos insignia, el Programa 
de Granjas Familiares Autosostenibles, el Programa 
de Apoyo Económico y el Programa de Asistencia 
Social Educativa Cooperativa. Los dos primeros están 
dirigidos a apoyar económicamente a las cooperativas 
para que mejoren o incrementen sus actividades para 
beneficio de los asociados y de las comunidades 
donde operan. Con el Programa de Granjas Familiares 
Autosostenibles se han desembolsado B/.240,018.21 
y con el Programa Apoyo Económico, B/.368,577.50. 
Las cooperativas beneficiadas están ubicadas, 
principalmente, en los corregimientos incluidos 
en el Plan Colmena, que impulsa el presidente de 
la República, Laurentino Cortizo Cohen. Con este 
capital, las cooperativas han desarrollado diferentes 
proyectos, como ceba de pollos, compra de semillas 
e insumos agropecuarios, adquisición de inventarios, 
ceba de cerdo, compra de equipos para elaboración 
de dulces y panes y materia prima para la elaboración 
de artesanías, entre otros.

SECTOR COOPERATIVO EN  

FRANCO CRECIMIENTO
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¿CUÁL HA SIDO EL ALCANCE DE ESTOS 
PROGRAMAS?
Unas 30,000 personas han sido impactadas con estos 
proyectos, en cumplimiento con el mandato del 
presidente de la República de llevarles respuestas a 
los sectores más vulnerables del país. El Programa de 
Asistencia Social Educativa Cooperativa va dirigido a 
apoyar a los cooperativistas e hijos de cooperativistas 
de cursen estudios en centros escolares del país, 
desde primaria hasta universidad. A los estudiantes de 
primaria, premedia y media se les entrega un apoyo 
económico de B/.200.00 para la compra de equipos 
y útiles educativos, mientras que los universitarios 
reciben B/.400.00. Para optar por este apoyo, los 
estudiantes deben ser cooperativistas e hijos de 
cooperativistas y mantener un promedio mayor 
de 4.0, en el caso de premedia y media; y 1.50 
los universitarios.  El último año se distribuyeron 
B/.300,000, beneficiándose más de 1,200 
estudiantes a nivel nacional. Actualmente 
estamos iniciando los preparativos para 
el periodo de postulación y selección de 
los próximos beneficiados. No solo se 
trata de entregar apoyo económico a los 
estudiantes, sino de acercarlos al sistema 
cooperativo panameño.

¿CUÁNTAS COOPERATIVAS 
OPERAN ACTUALMENTE EN EL 
PAÍS?
Contamos con 610 cooperativas activas 
en todo el país, que realizan 15 tipos 
de actividades diferentes. El 64.9% se 
dedican a actividades financieras; el 
13.4% son cooperativas juveniles, 10% se 
enfocan en actividades de producción y 10% 

dedicadas al transporte. En la actual administración, se 
han creado130 nuevas cooperativas a nivel nacional. 
Y cabe señalar que, durante la pandemia, ninguna 
cooperativa cerró, sino que se crearon nuevas y 
siguieron dándole respuesta a sus asociados y a sus 
clientes. El Ipacoop ha establecido alianzas con otras 
entidades del Estado, como la Ampyme, la ARAP, 
el MIDA y el BDA, y con organizaciones nacionales 
e internacionales, para llevarles respuesta a estas 
organizaciones y realizar proyectos conjuntos.

¿CÓMO AVANZAN LAS CONSULTAS SOBRE 
LAS REFORMAS A LAS LEYES QUE RIGEN EL 
COOPERATIVISMO PANAMEÑO?

Luego de elaborar un borrador con la participación 
del Ipacoop, el Consejo Nacional de Cooperativas 
(Conalcoop) y las federaciones de cooperativas, 
se inició el mes pasado un amplio periodo de 
consultas, en cada provincia. El objetivo es que el 

documento que se presente a la Asamblea 
Nacional cuente con el apoyo y el 
respaldo de todo el sector. Queremos 
dejarle al sistema cooperativo una 
legislación moderna y actualizada, 
para que siga creciendo y pueda 
enfrentar los nuevos retos que se 
presentan, y que el Ipacoop cuente 
con mayor fortaleza para supervisar 
e impulsar el sector cooperativo 
panameño en todo el país.

EDWIN NAVARRO,  
director ejecutivo del Instituto Panameño 

Autónomo Cooperativo (Ipacoop).
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TECNOLOGÍAS DE GESTIÓN HÍDRICA PARA LA  

AGRICULTURA Y LA GANADERÍA

En el 43° período de sesiones de la Conferencia de la FAO también participaron el representante permanente de Panamá en Roma, 
Tomás Duncan, y Any Lam Chong, representante permanente Adjunta de Panamá en Roma, como delegación oficial de la República 
de Panamá.

En el marco de la conferencia, la delegación panameña se reunió con el director 
general de la FAO, Qu Dongyu, reelecto para un segundo periodo.

El viceministro de Desarrollo Agropecuario, Alexis 
Pineda, encabezó la delegación panameña que 
participó en el 43° período de sesiones de la 
Conferencia de la Organización de Naciones Unidas 
para la Alimentación y Agricultura (FAO), que se celebró 
del 1 al 7 de julio en su sede en Roma, Italia, donde las 
discusiones se centraron en la gestión integrada de los 
recursos hídricos y en el estado de la alimentación y 
la agricultura. En su intervención en la plenaria, Pineda 
solicitó que en el programa de trabajo de la FAO se 
incluya “el intercambio sobre tecnologías de gestión 
hídrica apropiadas para la agricultura y la ganadería, así 
como las mejores prácticas para la gestión de riesgos 

en materia de sequías”. Durante el encuentro bilateral, 
el viceministro Pineda, en nombre del presidente 
de la República, Laurentino Cortizo Cohen, felicitó al 
director Qu Dongyu en su reelección y agradeció el 
acompañamiento técnico de la FAO en programas 
gubernamentales como Estudiar sin Hambre y en la 
elaboración de leyes como la de agricultura familiar. 
En los días de la conferencia, la delegación panameña 
participó en las mesas redondas donde se presentaron 
las experiencias de los países respectos a la escasez 
de agua: hacer que el agua fluya para las personas y el 
planeta, la gestión integrada del riesgo de inundaciones 
e infraestructuras hidráulicas.



AGROPECUARIA

31 

CAPACITAN A JÓVENES RURALES SOBRE  
ENFERMEDADES ZOONÓTICAS EMERGENTES

Con miras a fortalecer la generación de capacidades de 
los líderes juveniles rurales y jóvenes productores de todo 
el país, el Programa Nacional de Juventud Rural (Pronajur) 
del Ministerio de Desarrollo Agropecuario (MIDA), en 
conjunto con la Dirección Nacional de Salud Animal, 
impulsa una campaña de capacitación virtual que recoge 
los principales métodos e informaciones referentes a 
todas las enfermedades zoonóticas emergentes en los 
últimos años en Panamá. De acuerdo con el director 
de Pronajur, Youssef Sayad, desde finales del mes de 
junio se iniciaron estas jornadas con una capacitación 
en la que participaron expertos de Salud Animal, que 
benefició a más de 250 jóvenes donde se abordó temas 
relativos a influenza aviar, su prevención, control a nivel 
nacional y el estatus en Panamá. Agregó que para el 5 de 
julio se avanzó con el tema de la rabia bovina y su control 
en áreas endémicas del país, además de las capturas de 
hematófagos, y en la semana pasada se capacitó sobre 
el tema del gusano barrenador del ganado en base a las 
medidas que se están tomando en el sector agropecuario 
ante el rebrote y se continua con otras enfermedades 

como hantavirus, métodos de control y prevención en 
el marco de la salud pública. La actividad se programó 
para los meses de junio, julio, agosto y septiembre de 
este año, con capacitaciones virtuales que certifican a los 
jóvenes por parte del MIDA y algunos talleres y escuelas 
de campo que se van a realizar en todas las regionales.

La programación incluye actividades en campo y talleres virtuales con su certificación por el MIDA. 

Youssef Sayad, director de Pronajur. 

Se busca fortalecer los conocimientos de los jóvenes que son productores y que 
además se preparan en las diferentes universidades.
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Los ministros Augusto Valderrama y Carlos Salcedo lideraron la reunión.

TENENCIA DE LA TIERRA A PRECIOS ACCESIBLES PARA 

PEQUEÑOS PRODUCTORES

Con el objetivo de buscar una salida 
legal a la titulación de tierras para el 
sector agropecuario que beneficie 
a los pequeños y medianos 
productores del país, así como a 
los asentamientos campesinos, 
el ministro de Desarrollo 

Agropecuario, Augusto Valderrama, 
se reunió con el ministro consejero 
para Asuntos Agropecuarios, Carlos 
Salcedo; el administrador general 
de la Autoridad Nacional de Tierras 
(Anati), José Gabriel Montenegro; 
y el viceministro de Ordenamiento 

Entre las alternativas 
se contempló la 
instalación de una 
mesa legal a fin de 
que se elabore un 
anteproyecto de ley que 
recoja las aspiraciones 
de los asentamientos 
campesinos.

Territorial, José González Batista. 
Durante este encuentro, el ministro 
Valderrama señaló que un tema 
que les preocupa es la tenencia 
de la tierra para el uso agrario y así 
como se aprobó la Ley de Política 
Agroalimentaria de Estado (PADE), 
con la que se dejará blindado el 
sector agropecuario, es necesario 
blindar lo relacionado con los 
precios de las tierras accesibles 
a los pequeños productores 
que no pueden pagar precios 
excesivos. Valderrama destacó 
que hay que darle un contenido 
social al valor de la tierra, dejar 
algo que asegure la subsistencia 
con un precio correcto para que 
estos productores continúen en 
la actividad productiva y de esta 
manera garantizar la seguridad 
alimentaria para la población. 
Salcedo, por su parte, resaltó que 
no hay productor sin tierra y que, 
como parte de la reglamentación 
de la Ley de PADE, los agricultores 
han expuesto la inquietud para 
que se les apoye con la agilización 
del proceso de titulación, ya que si 
muchos no lograron titular cuando 
el precio estuvo en B/.6.00, ahora 
que existe una revalorización de la 
tierra menos podrán hacerlo, por lo 
que hay que buscarle alternativas 
de apoyo.

También participaron el viceministro del Miviot, José González Batista; y el administrador 
de Anati, José Gabriel Montenegro.
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REDUCCIÓN DE EMISIONES DE 

CONTAMINANTES CLIMÁTICOS

El Ministerio de Ambiente, en colaboración con el 
Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD) y la Coalición para el Clima y el Aire Limpio, 
dio inicio al proceso de construcción de la hoja de 
ruta para la reducción de emisiones de contaminantes 
climáticos de vida corta (CCVC) en Panamá. Los CCVC 
son un grupo de gases y partículas que pueden afectar 
la calidad del aire y que producen calentamiento 
global. Esta iniciativa se enmarca dentro del 
Compromiso Global de Metano, al cual Panamá se ha 
unido, reafirmando su compromiso de contribuir a la 
reducción de las emisiones de metano a nivel mundial.  
Los participantes se involucraron en discusiones y 
análisis, enfocados en identificar estrategias para la 
elaboración de esta hoja de ruta.  Adicionalmente, se 
hizo hincapié en la importancia de contar con datos 

precisos y actualizados como base para la formulación 
de políticas y estrategias de mitigación efectivas. Ligia 
Castro de Doens, directora de Cambio Climático, 
destacó la importancia de este evento como punto 
de partida hacia un futuro más sostenible y resiliente.  
La construcción de esta hoja de ruta representa una 
oportunidad para trabajar juntos, uniendo esfuerzos 
para garantizar el bienestar de las generaciones futuras.  
El evento de lanzamiento, desarrollado en colaboración 
con la organización “La Ruta del Clima”, se llevó a 
cabo en las instalaciones de la Secretaría Nacional 
de Ciencia, Tecnología e Innovación (Senacyt). Este 
encuentro reunió a representantes gubernamentales y 
académicos con el objetivo de abordar el desafío que 
representan los contaminantes climáticos de vida corta 
(CCVC), entre los cuales se incluye el gas metano. 

La iniciativa se enmarca dentro del Compromiso Global de Metano, al cual Panamá se ha unido.

La hoja de ruta tiene como objetivo establecer acciones concretas para reducir 
las emisiones de metano en sectores clave de la economía panameña y otros 
gases que pueden afectar la calidad del aire.



MEDIO AMBIENTE

34 

Un total de 326 ejemplares de animales de la 
fauna silvestre han sido rescatados y reubicados 
por el Ministerio de Ambiente (MiAmbiente), 
según un informe de la sección de Biodiversidad 
correspondiente al primer semestre de 2023. El 
documento puntualiza que hay mamíferos, aves y 
reptiles entre las especies, y 102 animales recibieron 
atención médico veterinaria en lo que va del 2023. 
Anthony Vega, del Departamento de Biodiversidad, 
explica que donde se dan más incidencias de rescates 
de estas especies es en el área metropolitana de la 
ciudad de Panamá: Betania, el corregimiento de 
Ancón, áreas revertidas y sitios aledaños. Mariana 
Parks Lee, veterinaria de MiAmbiente, agregó que 
también se reciben rescates del resto de la provincia 
de Panamá, al igual que de las provincias de Panamá 
Oeste, Colón y Darién, principalmente. Parks Lee 
también mencionó que actualmente la Clínica 

RESCATES DE 

FAUNA SILVESTRE

El mayor número de incidencias se reporta en el área 
metropolitana de la ciudad de Panamá: Betania, el corregimiento 
de Ancón, áreas revertidas y sitios aledaños.

De acuerdo con el informe, entre las 
especies destacan mamíferos, aves 
y reptiles y 102 animales recibieron 
atención veterinaria.

Veterinaria de Fauna Silvestre de MiAmbiente se 
encuentra en fase de construcción, con un avance 
estimado del 57%, con una proyección para iniciar 
operaciones en el 2024, en busca de fortalecer la 
atención a estas especies de fauna que son rescatadas 
a diario a nivel nacional. 
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ADECUACIONES EN EL CENTRO DE CUSTODIA Y  

CUMPLIMIENTO DE CHIRIQUÍ

El ministro de Gobierno, Roger Tejada, estuvo acompañado por el gobernador de Chiriquí, Juan Carlos Muñoz; el director del IEI, 
Abraham Kennion Pineda; el director de la DGSP, Euclides Castillo, y el secretario general del Ministerio de Gobierno, Cristóbal Tuñón.  

Una inversión de B/.39,953 en tanques de agua 
de reserva de más de 5 mil galones, trabajos de 
pintura, cambio de lámparas, cielo raso, puesta de 
tomacorrientes, instalación de abanicos industriales 
para los pabellones, entre otras mejoras, recibió 
el Centro de Custodia y Cumplimiento Aurelio 
Granados hijo, de la provincia de Chiriquí. Las mejoras 
se dieron con el apoyo de Petroterminal de Panamá, 
S.A. y se entregaron durante una gira de trabajo del 
ministro de Gobierno, Roger Tejada, a este centro. 

En la inspección, el ministro indicó que el objetivo 
fundamental es mantener los centros del Instituto 
de Estudios Interdisciplinarios (IEI) a nivel nacional 
aptos para la resocialización de los adolescentes 
en conflicto con la Ley Penal, además de hacer 
una evaluación de sus necesidades y verificar las 
adecuaciones y avances que se han realizado. A la 
vez, Tejada agradeció por la alianza público-privada 
con Petroterminal de Panamá, S.A. para culminar con 
éxito las mejoras. 
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El Ministerio de Gobierno de Panamá 
y la Agencia Brasileña de Cooperación 
coordinarán y supervisarán las 
acciones de colaboración ejecutadas 
a través del acuerdo suscrito.  

Un memorando de entendimiento firmaron la 
República de Panamá y la República Federativa de 
Brasil en el ámbito de la cooperación humanitaria y la 
reducción de desastres, con el objetivo de promover 
medidas para reforzar la capacidad de reducir el 
impacto de los desastres.  El documento, suscrito por 
el ministro de Gobierno, Roger Tejada, y el director 
de la Agencia Brasileña de Cooperación, Ruy Carlos 
Pereira, busca aumentar la resiliencia a través de la 
entrega oportuna de ayuda en caso de calamidades 
atmosféricas y crisis humanitarias en la región. 
Igualmente, resalta la visión estratégica y el esfuerzo 
de Panamá para desarrollar el Centro Logístico 
Regional de Asistencia Humanitaria (CLRAH). La 
viceministra de Asuntos Multilaterales y Cooperación 

El documento resalta la visión estratégica y el esfuerzo de Panamá para desarrollar el Centro Logístico Regional de Asistencia 
Humanitaria (CLRAH).   

PANAMÁ Y BRASIL REFUERZAN  

COOPERACIÓN HUMANITARIA 

Internacional, Yill Otero, actuó como testigo de honor 
en la firma.  A través de este acuerdo, se impulsa el 
desarrollo de actividades y acciones de cooperación 
humanitaria, incluyendo el transporte aéreo de carga 
desde y hacia el CLRAH, que será coordinado por la 
República Federativa de Brasil con Panamá. 
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LÍNEA 3 DEL METRO CON 

39% DE AVANCE

Trazado del viaducto a lo largo de la carretera Panamericana.

Con un 39% de avance en obras de 
construcción, cada día toma mayor 
forma este megaproyecto, donde 
se levantan simultáneamente 10 
de sus estaciones que conforman 

el alineamiento de 24.5 kilómetros 
desde Albrook hasta Ciudad 
del Futuro, en el distrito de 
Arraiján. El viaducto por donde 
circulará el monorriel es similar 

El corazón de la Línea 3 se concentrará en el área de Patios y Talleres, donde se realizarán 
las principales labores para el buen funcionamiento del monorriel.

Es una obra que agilizará la movilidad de miles de panameños residentes en la 
provincia de Panamá Oeste al centro de la ciudad.

a un rompecabezas, donde cada 
noche se suman piezas para 
pronto completar esta fase que 
ya se identifica con facilidad en 
sectores como San Bernardino, 
Vista Alegre, Burunga y Loma Cová. 
Los Patios y Talleres ubicados en el 
corregimiento de Juan Demóstenes 
Arosemena, distrito de Arraiján, 
avanzan a buen ritmo; ya iniciaron las 
pruebas de cambiavías, elementos 
móviles que permitirán al monorriel 
transitar entre una ruta y otra a la 
posición requerida, dirigida desde el 
Centro de Control de Operaciones. 
También se adelanta la construcción 
de los talleres de mantenimiento y el 
edificio administrativo, entre otros. 
La Línea 3 del Metro contribuye con 
la reactivación económica del país, 
generando a la fecha unos 3,636 
empleos entre subcontratistas y 
trabajadores directos, priorizando 
a los moradores del distrito de 
Arraiján. Se espera la contratación 
de 5 mil empleos, en el momento 
más demandante de la ejecución de 
la obra.
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FIRMA ELECTRÓNICA PARA 

PERMISO DE TRABAJO EN LÍNEA
Este mecanismo busca 
reducir la dependencia 
de procesos y trámites 
en papel.

El Mitradel se ha mantenido a la vanguardia en la innovación de trámites digitales de diferentes servicios.    

Con el objetivo de aumentar 
la eficiencia en la prestación 
de trámites y servicios a los 
usuarios, la ministra Doris Zapata 
Acevedo firmó el primer trámite 

de permiso de trabajo en línea, 
apoyando directamente al Plan 
de Digitalización del Gobierno 
del presidente Laurentino Cortizo 
Cohen. La firma electrónica personal 

que, como funcionaria pública 
emite la ministra Zapata Acevedo, le 
otorga valor legal a los documentos 
y transacciones electrónicas que 
se realizan desde el Despacho 
Superior, con lo cual se busca 
reducir la dependencia de procesos 
y trámites en papel. Panamá es el 
primer país de la región con un 
carné de permiso de trabajo digital 
que garantiza una migración laboral 
ordenada y segura, siendo que, 
desde el inicio de la administración 
de este Gobierno, el Ministerio de 
Trabajo y Desarrollo Laboral se ha 
mantenido a la vanguardia en la 
innovación de trámites digitales de 
diferentes servicios. 



SEGURIDAD

39 

REGLAMENTAN USO DE VEHÍCULOS ELÉCTRICOS  

DENTRO DE TERMINALES AÉREAS 

Los vehículos que se movilicen por las terminales deberán contar con póliza de seguro de daños a terceros, a fin de que cada dueño 
responda ante incidentes a la propiedad privada, peatón o tripulante.

La Junta Directiva de Tocumen, S.A. aprobó el 
establecimiento de normas que regulan el uso de 
los carros eléctricos para el traslado de pasajeros 
y visitantes dentro de las Terminales 1 y 2. Estas 
disposiciones se aplican con la finalidad fundamental 
de garantizar la seguridad integral, evitar accidentes o 
daños a la propiedad privada y mantener altos niveles 
de calidad en los servicios que se brindan a los usuarios 
en su desplazamiento por el Aeropuerto Internacional 
de Tocumen. Se estableció que, todo conductor 
asignado a prestar este servicio, deberá reunir una 
serie de requisitos, tales como: contar con un permiso 
especial otorgado por Tocumen S. A.; además de la 
licencia de conducir vigente expedida por la Autoridad 
del Tránsito y Transporte Terrestre, prueba toxicológica 
que demuestre el no consumo de droga, exámenes 
de la vista y la constancia expedida por el Aeropuerto 
de Tocumen, de que ha aprobado satisfactoriamente 
las pruebas teóricas y prácticas de conocimientos 
básicos para la conducción de vehículos eléctricos. 

Los carros usan energía eléctrica como única fuente 
aplicable a su sistema motriz y cuentan con batería de 
acumulación electroquímica desde la cual se gestiona 
la totalidad de sistemas del vehículo, afianzando de 
esta forma el Sistema de Gestión Ambiental bajo los 
estándares de la norma de calidad ISO 14001 del 2015 
implementado en Tocumen, S.A.
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COALICIÓN GLOBAL CONTRA 

DROGAS SINTÉTICAS

La ministra Janaina Tewaney Mencomo, durante la reunión virtual.

Por conducto del secretario de 
Estado de los Estados Unidos, 
Antony Blinken, la ministra de 
Relaciones Exteriores, Janaina 
Tewaney Mencomo, participó en la 
reunión virtual para la conformación 
de la Coalición Global contra 
las Drogas Sintéticas, a fin de 
trabajar conjuntamente sobre 
uno de los retos más complejos 
de salubridad y seguridad que 
enfrenta el mundo. Durante su 
intervención, la canciller Tewaney 
enfatizó que el problema mundial 
de las drogas genera en todos 
los países una gran preocupación 

dado su impacto destructor en la 
estructura base de la sociedad. En 
esta línea, manifestó que hablar 
de drogas es hablar de familias 
destruidas, niños y niñas huérfanos, 
personas adictas o muertas; pero 
también es hablar de crimen 
organizado, trata de personas, 
lavado de dinero, homicidios y 
comercialización ilícita. La jefa de la 
diplomacia panameña reiteró que 
el compromiso del país consiste 
en trabajar de forma constructiva 
para cooperar en enfrentar esta 
amenaza. Por ello, “suscribimos 
la Declaración Ministerial sobre 
Aceleración y Fortalecimiento de 
la Respuesta Mundial a las Drogas 
Sintéticas, y a su vez, estaremos 
representados en las tres mesas 
de trabajo a efectos de ganar 
conocimientos, experiencias, y 
la canalización de recursos en 
el combate contra las drogas 
sintéticas”, destacó la canciller.

La canciller panameña reiteró que el compromiso del país consiste en trabajar 
de forma constructiva para enfrentar esta amenaza.



SEGURIDAD

41 

UNEN ESFUERZOS CONTRA  

LA PESCA ILEGAL

Las áreas marinas protegidas establecidas son los golfos de Montijo y de Chiriquí, zona económica exclusiva del Pacífico panameño 
y la zona de protección marina de Coiba.

Se mantendrá presencia hasta las 200 millas en la zona económica exclusiva y 
fortalecerá la red de comunicaciones con el Senan.

El Gobierno de Panamá, a través 
del Ministerio de Seguridad Pública 
(Minseg) y en alianza con la ONG 
Marine Protection Alliance (MPA), 
realizará acciones para enfrentar 

las amenazas de la pesca ilegal, no 
regulada y no reglamentada, en las 
áreas marinas costeras de Panamá. 
Con la embarcación Shark Water, 
que fue entregada a autoridades 

panameñas en el pasado mes de 
junio, la misión hará patrullajes de 
vigilancia, monitoreo y prevención 
de delitos, de acuerdo con lo 
establecido en un convenio de 
colaboración del 28 de diciembre 
de 2022, firmado entre el Minseg 
y la MPA. Este acuerdo, en el que 
también tienen participación el 
Ministerio de Ambiente, la Autoridad 
Marítima de Panamá y la Autoridad 
de los Recursos Acuáticos de 
Panamá, evitará la explotación 
excesiva e irresponsable de las 
especies en peligro de extinción y 
dará protección a la vida silvestre. El 
titular del Minseg, Juan Manuel Pino, 
explicó que con esta plataforma se 
fortalecerá la capacidad de mantener 
presencia no solamente hasta las 200 
millas en la zona económica exclusiva, 
también permitirá fortalecer la red 
de comunicaciones con el Servicio 
Nacional Aeronaval (Senan).
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El Consejo Nacional de Política Criminológica 
del Ministerio de Seguridad Pública (Minseg) 
y el Ministerio de Cultura desarrollaron el 
cronograma de actividades del Plan Piloto 
de Deserción Escolar en San Miguelito. Este 
proyecto se ejecuta en el Instituto Rubiano 
y en el Instituto Profesional y Técnico de San 
Miguelito, en donde han sido capacitados más 
de 350 estudiantes entre 13 a 18 años de edad. 
El secretario ejecutivo de Política Criminológica 
del Minseg, Héctor Wong, indicó que este plan 
piloto busca prevenir que los jóvenes se vinculen 
a las pandillas y lograr que se mantengan 
alejados de las drogas.

Las autoridades de seguridad planean extender este programa preventivo a las provincias de Colón y Panamá Oeste.

PLAN PILOTO PARA PREVENIR 

LA DESERCIÓN ESCOLAR

Se fomenta entre los estudiantes la cultura de paz en las escuelas y el uso 
adecuado de su tiempo libre.
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PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA EN LOS 

PLANTELES EDUCATIVOS

El programa facilita herramientas a docentes 
para mejorar el comportamiento y la conducta de 
estudiantes; y guía a los padres para comprender 
mejor el rol de crianza de sus hijos.

El Ministerio de Seguridad Pública 
(Minseg), a través de la Dirección 
de Participación Ciudadana, 
lanzó la Operación Prevención 
Jacob en centros educativos 
del distrito de San Miguelito, 
para prevenir la violencia en los 
planteles educativos, disminuir 

la delincuencia juvenil y mejorar 
las relaciones entre estudiantes, 
docentes y padres de familia. 
La primera fase, que beneficiará 
a más de 2,000 personas de la 
comunidad educativa, empezará 
en el Colegio León A. Soto, con 
la participación de estudiantes de 

La Dirección de Participación Ciudadana trabaja de manera integral en proyectos de corte social, a fin de lograr la convivencia 
pacífica y la paz social. 

premedia, y se extenderá a otros 
siete centros educativos donde 
participarán niños y jóvenes de 10 a 
17 años. El director de Participación 
Ciudadana del Minseg, Ricardo 
Rodríguez, indicó que este 
programa se trabajará de manera 
integral, con talleres de disciplina 
positiva para docentes y padres 
de familia; y para los estudiantes, 
de habilidades socioemocionales, 
“bulling”, el uso y abuso de las redes 
sociales, consumismo y el impacto 
con las emociones; y el desarrollo 
de habilidades para la vida.
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La Fuerza Pública y el Ministerio Público decomisaron más 
de 467.4 toneladas de drogas en cuatro años de gestión 
del presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, y restaron al crimen organizado, narcotráfico y 
microtráfico, más de 30 millones de dólares en efectivo, 
cuantiosas aprehensiones de bienes y propiedades, 
mediante 12,900 acciones policiales y operacionales, 
todas debidamente judicializadas. Este decomiso 
representa el 45% de la droga incautada desde el 2009 
hasta la fecha, periodo en el que se han decomisado 
1,024 toneladas de drogas. De igual manera, la Fuerza 
Pública decomisó más de 10,200 armas ilegales y 

EN CUATRO AÑOS SE DECOMISAN  

467.4 TONELADAS DE DROGAS

La participación ciudadana ha jugado un rol importante en la entrega voluntaria de más de 1,400 armas de diferentes calibres, a 
través del programa “Pacificando mi barrio y construyendo futuro”.

En los últimos cuatro años de gestión, 
el Minseg ha asestado un duro golpe 
a grupos criminales.

destruyó más de 34,000 armas de fuego. Las provincias 
con mayores registros de armas decomisadas son 
Panamá, Panamá Oeste, Colón y Chiriquí.
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SISTEMAS PÚBLICOS DE ABASTECIMIENTO Y  

COMERCIALIZACIÓN DE ALIMENTOS

El Instituto de Mercadeo 
Agropecuario (IMA) participó 
en la VIII Reunión de la Red 
Regional de Sistemas Públicos de 
Abastecimiento y Comercialización 
de Alimentos, celebrada del 10 
al 12 de julio en la ciudad de San 
Salvador, organizada por la FAO de 
El Salvador. El director de Mercadeo 
y Comercialización encargado 
del IMA, José Gallardo Espinosa, 
presentó el Plan Panamá Solidario, 
iniciativa del presidente Laurentino 
Cortizo Cohen para garantizar 
la seguridad alimentaria de la 
población más necesitada y afectada 
por la pandemia de Covid-19, 
del cual explicó los procesos 
de adquisición, abastecimiento, 
recepción y entrega de bolsas con 
alimentos. En total, el IMA recibió 
145,541 toneladas métricas de 

SEGURIDAD ALIMENTARIA

productos alimenticios nacionales 
para abastecer 14,260,465 
bolsas de las que el 23.3% fueron 

El director encargado de Mercadeo y Comercialización del IMA, José Gallardo 
Espinosa, y el especialista en economía agrícola, René Morán, expusieron la ejecución 
y los beneficios del Plan Panamá Solidario.

En la VIII Reunión de la Red Regional de Sistemas Públicos de Abastecimiento 
y Comercialización de Alimentos, realizada en El Salvador, participaron 
representantes de 17 países de América Latina y el Caribe.

entregadas en la ciudad capital, el 
17.2% en la provincia de Panamá 
Oeste y el 11.5% en la comarca 
Ngäbe Buglé, mientras que el resto 
se entregó en las otras provincias 
del país. Para la distribución de las 
bolsas, se habilitaron once centros 
en todo el país, donde el trabajo 
se efectuó con la colaboración de 
funcionarios, voluntarios y personal 
de los gobiernos locales, señaló. Por 
su parte, René Morán, especialista 
en economía agrícola, se refirió 
a las diferentes acciones que el 
IMA ha realizado para apoyar a los 
productores, como la adquisición 
de sus cosechas, lo cual les permitió 
continuar con sus labores y fomentar 
empleos durante la pandemia, para 
garantizar la seguridad alimentaria, 
lo que es un ejemplo de cómo la 
colaboración y el trabajo conjunto 
pueden marcar la diferencia en 
momentos de crisis.
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RESTAURANTE ADOPTA MENÚ EN 

SISTEMA BRAILLE

Con el objetivo de generar una 
cultura inclusiva, el Ministerio de 
Cultura (MiCultura), a través de 
su programa de Accesibilidad 

Cultural, entregó al Restaurante 
Napoli de Obarrio, carpetas de 
menús en sistema braille para 
facilitar la visita de personas con 

El restaurante Napoli de Obarrio ofrecerá esta opción a sus clientes. 

discapacidad visual y que sean 
independientes al momento 
de elegir los platillos que van a 
consumir. Esta acción es realizada a 
través de la Oficina de Equiparación 
de Oportunidades (OEO), en 
conjunto con el Patronato de Luz del 
Ciego, quienes son los encargados 
de hacer la transcripción de los 
menús al sistema braille, siendo 
esta la segunda ocasión, porque 
anteriormente fueron entregados 
ejemplares al Restaurante Taberna 
21. Semanas atrás, el personal del 
Restaurante Napoli, sede Obarrio, 
recibió una capacitación de 
parte de la OEO, sobre los tipos 
de discapacidades, cómo debe 
ser conducida la persona con 
discapacidad dentro del local, el 
tratamiento que se les debe dar, 
los términos adecuados y algunas 
de las características principales 
de los bastones guía. La jefa de la 
cartera de Cultura hizo un llamado 
para que otros comercios apuesten 
por la inclusión y se sumen a este 
programa de accesibilidad cultural 
y adopten iniciativas como esta 
que, de seguro, mejorarán la 
calidad de servicio del local.
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El 8 de julio tuvo lugar la gala del Concurso Nacional 
Premios IPEL 2023 del Ministerio de Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel), en su versión número 43, con la 
entrega de estatuillas a los 33 ganadores de las 11 
categorías, este año con el tema Cultura Laboral. Los 
tres primeros lugares por categoría fueron: en arte 
digital, Miguel Torres, Jorge Tristán y Juan Gutiérrez; en 
artesanía, Wendy Córdoba, Daniel Díaz y Gima Gutiérrez; 
en caricatura, Pablo Cobos, Rogelio Chanis y Guisseppe 
Machado; en cuento, Mariela Mirones, Martín Santana 
y Carlos Wynter; en décima, Abraham González, Edwin 
Pérez e Ismael Mendoza; en documental, Abdel Filos, 
Mirtha Rodríguez y Jorge Ceceña; en ensayo, Nelva 
Reyes, Roxana Muñoz y Ela Urriola; en escultura, Héctor 
García, José Cedeño y Víctor Álvarez; en fotografía, 
Yanilka Álvarez, César Henríquez y Roberto Cisneros; en 

GANADORES RECIBEN PREMIOS DEL  

CONCURSO IPEL 2023

“Es un privilegio compartir y 
custodiar su arte”,
Doris Zapata Acevedo, ministra de Trabajo.

El Mitradel lleva a cabo la Gala de los Premios IPEL 2023 en su versión número 43. 

pintura: Moab Ayarza, José Barba, Ahamed Hassan; en 
poesía: Carlos Fong, Bietza Franco y José Del Rosario 
Sánchez.  “Es un privilegio compartir y custodiar su 
arte”, expresó la ministra de Trabajo, Doris Zapata 
Acevedo. Dijo que la institución está comprometida con 
promover la justicia social, la equidad y la armonía en 
pro del desarrollo humano, económico social y cultural 
sostenible e incluyente. 
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Entre cinco y siete años de edad tienen los niños 
de Altos de Los Lagos, en la provincia de Colón, 
que participaron en el “Concierto de Iniciación 
Musical”, realizado en el Teatro Anita Villalaz, en 
donde demostraron habilidades musicales con 
la ejecución del violín, viola, contrabajo y chelo. 
Fue una noche mágica de sonidos armoniosos 
y es el resultado de un año y tres meses de 
capacitación y prácticas en el Programa de 
Iniciación Musical, que se desarrolla en la 
provincia de Colón, a través de la Dirección 
de Participación Ciudadana del Ministerio de 
Seguridad Pública (Minseg). La capacitación 
consta de tres etapas: la estimulación fina y 
gruesa, en donde se le ayuda al niño a soltar 
la mano; la orquesta de papel, que consiste en 

la confección de instrumentos por los padres 
de familia y sus hijos; y en la última se les 
proporciona instrumentos como violín, viola, 
contrabajo y chelo para que aprendan a tocarlos.

INFANTES HACEN GALA DE  

TALENTO MUSICAL

Músicos experimentados utilizan dinámicas para enseñar a tocar diversos instrumentos.

Niños colonenses en riesgo social han encontrado en la música una 
forma positiva de aprovechar el tiempo libre.
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Con el Centro de Simulación se facilitará el aprendizaje de los profesionales de la 
salud, desde médicos hasta el personal de aseo.  

Autoridades de la Ciudad del Saber, durante su visita a la Ciudad de la Salud. 

PANAMÁ CUENTA CON 
CENTRO DE SIMULACIÓN CLÍNICO QUIRÚRGICO

El Centro de Simulación Clínico 
Quirúrgico de la Ciudad de la 
Salud será un espacio para la 
educación continua de todo el 
personal de la Caja de Seguro 

Social, como una iniciativa para 
mejorar la calidad y seguridad 
en la atención de los pacientes. 
Kathleen Quintero, coordinadora 
del Centro de Simulación, 

indicó que contará con áreas de 
entrenamiento, cuarto de urgencias, 
unidad de cuidados intensivos 
y sala de operaciones. Además, 
tendrá pediatría, neonatología; 
laboratorios de hemodinámica, 
laboratorios húmedos, espacios 
para conferencias y consultorios 
de consulta externa, todas con alta 
tecnología y realidad virtual. Por su 
importancia, autoridades dedicadas 
a la investigación fueron invitadas 
a visitar el área. Jorge Arosemena, 
director de la Ciudad del Saber, 
manifestó que se podrán hacer 
trabajos en conjunto y precisó que 
el Centro Regional de Estudios 
de la Salud por Simulación que se 
construye en Ciudad del Saber puede 
complementarse con el Centro 
de Simulación Clínico Quirúrgico. 
“Ciudad de la Salud está llamada a ser 
un referente de las mejores prácticas 
de la medicina. Mi felicitación y 
orgullo como panameño por lo que 
hemos visto, no tenemos nada que 
pedirle a nadie”, afirmó Arosemena.

En esta sala se podrán recrear en un ambiente seguro y controlado urgencias 
de un cuarto de hospital, así como de una unidad de cuidados intensivos o 
salón de operaciones.
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Un total de 22,657,544 medicinas dispensó la 
Caja de Seguro Social (CSS) a nivel nacional, 
entre 2022 y el primer cuatrimestre de 2023. 
El director general de la CSS, Enrique Lau 
Cortés, informó que la institución implementa 
un nuevo proceso de adquisición para suplir 
las medicinas que no pudieron dispensarse, 
porque la intención es cumplir con el 100% 
de abastecimiento. “Según nuestros registros, 
761 recetas no fueron satisfechas porque el 
medicamento no estaba en esa unidad ejecutora 

o no había existencia en los inventarios. 
Nosotros tenemos como propósito darle el 
100% de dispensación de los medicamentos 
a los pacientes”, dijo. En un conversatorio con 
periodistas, Lau Cortés expresó que la CSS 
compra medicinas por licitaciones públicas de 
precio único, que representan un proceso largo 
que puede tomar cerca de 180 días, pero con la 
metodología denominada “desabastecimiento 
crítico”, ese periodo se podría acortar a un 
tiempo aproximado de 20 días.

MÁS DE 22 MILLONES DE  

MEDICINAS DISPENSADAS

Actualmente se está en un proceso de negociación con proveedores 
para ampliar Medicsol.

La CSS busca mejorar los tiempos de espera en la entrega de medicamentos e insumos, dentro del marco de una nueva estrategia 
para la adquisición de estos productos.
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ATENCIÓN DE SALUD MENTAL PARA

ADULTOS MAYORES

El curso de elaboración de piñatas fomenta entre los adultos mayores el sentido de independencia.

La intervención psicoeducativa engloba una serie 
de actividades, técnicas y estrategias basadas en el 
acompañamiento que se dirigen a aquellas personas 
que padecen, en el caso de los adultos, algún tipo de 
trastorno vinculado a la salud mental, como ansiedad, 
pánico o fobias, o bien si están atravesando procesos 
de duelo. La Caja de Seguro Social realiza este tipo 
de acciones y un ejemplo de ello es la Policlínica 
Dr. Santiago Barraza, en La Chorrera, donde cada 
jueves se dictan cursos de confección de piñatas. La 
enfermera Dacia Amor, encargada del Programa de 
Salud Mental y Psiquiatría de esta unidad, expresó 
que entre los objetivos está aumentar la motivación 
e interés de continuar con las terapias. Actualmente, 

participan pacientes en total control médico, quienes 
están motivados a terminar estas manualidades para 
presentarlas en una exposición, además de que esta 
nueva habilidad les facilita la generación de una 
fuente de ingresos.

La intervención psicoeducativa
facilita el desarrollo de habilidades
cognitivas y sociales.
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Entre las autoridades participantes estuvieron la primera dama de la República, Yazmín Colón de Cortizo; la ministra consejera en 
temas de Salud, Eyra Ruiz; la viceministra de Salud, Ivette Berrío; la representante de la OPS en Panamá, Ana Rivière Cinnamond; y 
la embajadora de Canadá en Panamá, Kim Ursu.

El Ministerio de Salud (Minsa), a través de la Dirección 
de Promoción de la Salud, realizó el lanzamiento 
oficial de la campaña “La Nueva Familia Salud”, 
cuyo objetivo es reforzar estilos de vida saludables, 
bienestar y cuidado del ambiente en el entorno 
familiar. Durante la actividad, el 
ministro de Salud, Luis Francisco 
Sucre, destacó que la campaña 
representa a la comunidad como 
destinataria de los esfuerzos 
institucionales, y el tema central 
será la salud física, mental y social.  
Sostuvo que las interacciones de 
los personajes deben llevar a la 
reflexión del receptor y a la toma 
de decisión de adoptar estilos de 

vida saludable.  El titular de Salud agregó el concepto 
de la “La Nueva Familia Salud” surge en la Dirección 
de Promoción de la Salud, que ya hace 27 años (1996) 
había desarrollado un concepto similar. Algunos 
temas que se desarrollarán en esta campaña son: 

vacunación, lavado de manos, 
alimentación saludable, control de 
vectores, “bullying” y control del 
tabaquismo.  La nueva estrategia 
nace en una era digital donde la 
información es inmediata y debe 
afrontar los retos de un mundo 
cambiante, en el cual los factores 
ambientales juegan un papel 
primordial para el desarrollo 
individual y social. 

BUSCAN FOMENTAR  

ESTILOS DE VIDA SALUDABLE 
Algunos temas que se desarrollarán en esta campaña son: vacunación, lavado de 
manos, alimentación saludable, control de vectores, “bullying” y tabaquismo.
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La viceministra de Salud, Ivette 
Berrío, participó recientemente 
en San José, Costa Rica, de la XXII 
reunión ordinaria del Consejo 
Centroamericano y República 
Dominicana de Agua Potable y 
Saneamiento (CONCARD-APS), en 
donde se revisaron los avances del 
Plan de Trabajo del primer semestre 
del 2023. Berrío manifestó que 
por primera vez el CONCARD-APS 
realizó un foro de alto nivel, donde 
los países participantes tuvieron la 
oportunidad de interrelacionarse 
con sus aliados estratégicos y 
agencias de cooperación en dos 
paneles, uno sobre el estado 
actual de la situación del agua y 
saneamiento en la región; y el otro 
de retos y desafíos del subsector de 
agua y saneamiento. “El Ministerio 
de Salud ha venido avanzando en 
el cumplimiento de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenibles (ODS), 
invirtiendo en proyectos de agua 
y saneamiento en áreas rurales 
e indígenas, asistencias técnico-
sociales, acompañamiento a 

Con esta actividad se busca fortalecer la institucionalidad sectorial del agua potable y 
saneamiento regional y conformar una plataforma de cooperación e intercambio de 
experiencias entre los países.

las Juntas Administradoras de 
Acueductos Sociales, un nuevo 
equipo de laboratorio para la 
vigilancia de la calidad del agua y 
equipamiento institucional”, dijo 
Berrío. Durante esta reunión, los 

países que componen el FOCARD-
APS, procedieron al traspaso de 
la Presidencia Pro Tempore de 
Honduras a Costa Rica, revisión de 
presupuestos y firma de acuerdos de 
entendimiento con otras instancias.

FORO REGIONAL  

SOBRE FUTURO DEL AGUA
Panamá participó en la XXII reunión ordinaria del Consejo Centroamericano y 
República Dominicana de Agua Potable y Saneamiento (CONCARD-APS).
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Este delito, además de perjudicar la economía y la industria legal, pone en peligro la 
salud de millones de personas en todo el mundo.

ELIMINACIÓN DEL COMERCIO ILÍCITO DE  

PRODUCTOS DE TABACO

En Panamá se estima que hay 153,444 consumidores de productos de tabaco, lo 
que representa el 5% de la población de 15 años en adelante.

“La implementación de este 
protocolo nos permitirá fortalecer 
la cooperación internacional y 
adoptar medidas conjuntas para 
prevenir y combatir el comercio 
ilícito de productos de tabaco”, 

dijo la directora general de Salud 
Pública, Melva Cruz, durante 
la reunión del secretariado del 
Convenio Marco de la OMS para el 
Control del Tabaco, que se realizó 
en Panamá. Cruz indicó que Panamá 

fue uno de los 40 países que ratificó 
el Protocolo para la Eliminación del 
Comercio Ilícito de Productos de 
Tabaco mediante la Ley 27 del 2016.  
“El protocolo” exige la aplicación 
de una serie de medidas orientadas 
a combatir la comercialización 
ilícita de los productos de tabaco, 
donde la emisión de licencias, la 
aplicación de controles en zonas 
francas y tránsito internacional y la 
implementación de sistemas de 
seguimiento y localización, son 
un requerimiento que los Estados 
parte deben cumplir. Un estudio 
realizado en 2022, estima que en 
Panamá hay 153,444 consumidores 
de productos de tabaco, lo que 
representa el 5% de la población de 
15 años en adelante. Se estima que 
cerca de 2,000 defunciones al año 
en el país están relacionadas con el 
consumo de tabaco, ya que ocho 
de las diez principales causas de 
muerte están asociadas con el uso 
de estos productos o la exposición 
a su humo tóxico.
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Luisa Morales es la presidenta de la XIX edición del 
Congreso Nacional de Ciencia y Tecnología Apanac 
2023. Es la cuarta mujer en asumir el rol de 
presidenta del evento organizado por la 
Asociación Panameña para el Avance 
de la Ciencia (Apanac) desde 1997, con 
el apoyo de la Secretaría Nacional 
de Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Senacyt). La primera mujer en presidir 
el congreso fue la Dra. Paulina 
Franceschi, en el año 2000. Cuenta 
con una licenciatura en Matemáticas 
que obtuvo en la Universidad de 
Panamá. Posteriormente, estudió 
una maestría en Ciencias 
Matemáticas y su didáctica en 
la Universidad Autónoma del 
Estado de Hidalgo, México, 
y después un doctorado en 
la línea de investigación en 
didáctica de la matemática 
y de las ciencias 
experimentales del 
Programa de Doctorado 
Didáctica de las Ciencias, 
las Lenguas, las Artes y 
las Humanidades de la 
Universitat de Barcelona, 
España. Su trabajo final de maestría 
obtuvo el reconocimiento de tesis 
meritoria, recibiendo fondos 
para continuar su aprendizaje y 
formación. También por mérito le 
han sido adjudicados diferentes 
fondos de fortalecimiento del 
aprendizaje en la ciencia y la 
tecnología, y actualmente es 
miembro del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI) de la Senacyt y 
de la Apanac, organización pionera 
en el fomento de la ciencia en el 
país. Ha dirigido sus investigaciones 
hacia la formación de docentes 
en matemática, procurando 

que los resultados tengan incidencia en las 
políticas educativas del país relacionadas con la 

enseñanza de la matemática. Estos estudios 
han sido financiados por instituciones como 

el Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID), Senacyt y la Unión Europea, con 
aval del Ministerio de Educación y de la 

Universidad de Panamá, a través del 
Grupo de Investigación en Educación 
Matemática que ella coordina. Cuenta 

con publicaciones en educación de 
matemáticas en revistas indexadas 
de alto impacto, las cuales ha 
realizado en colaboración con 

equipos interinstitucionales de 
Panamá, México, Brasil, Puerto 
Rico, Colombia, Chile y España. 
Entre sus investigaciones 
destacan: “Hallazgos en la 
formación de profesores para 
la enseñanza de la matemática 
desde la idoneidad 
didáctica. Experiencia en 
cinco regiones educativas 
de Panamá”, “La afectividad 
de la inteligencia” y 
“Competencia de análisis 

e intervención didáctica del 
docente de primaria en Panamá”. 
La doctora Morales preside 
el XIX Congreso Nacional de 
Ciencia y Tecnología Apanac 
2023, que se realizará del 26 al 
29 de septiembre de 2023 en 
el Marriott Panama Hotel, en 
Albrook Mall, este año con el 
lema “Panamá: el Hub de las 
Ciencias”.

‘PANAMÁ:  

EL HUB DE LAS CIENCIAS’

LUISA MORALES,  
presidenta del XIX Congreso  
Nacional de Ciencia y  
Tecnología Apanac 2023.




